

Haremos cuatro preguntas muy precisas, pidiendo respuestas también precisas. Hay que explicarles a los cros. que queremos que la respuesta sea así para ayudarlos a no irse por las ramas, al agregar más cosas de las que se preguntan en un intento de responder mejor. Para algún caso particular, agrego dos preguntas de complemento, una sobre el Utópico y otra sobre Feuerbach.

I. Sobre el Manifiesto

Pregunta

Enumere en forma bien precisa y sintética, con una frase para cada uno de ellos, los principales hechos que sustentan la siguiente afirmación: "la burguesía ha desempeñado en la historia un papel altamente revolucionario." (Pág. 65)

Respuesta

- 1) Destruye las relaciones feudales.
- 2) Revoluciona incesantemente los medios de producción, y por consiguiente, las relaciones de producción, y con ello todas las relaciones sociales
- 3) A través del mercado mundial; hace mundial y cosmopolita, la producción y el consumo.
- 4) Incorpora a la civilización burguesa a todas las anteriores, mediante el perfeccionamiento de los medios de producción y el progreso en los medios de comunicación.
- 5) Somete el campo al dominio de la ciudad.
- 6) Impone la centralización política.
- 7) En un sólo siglo, con su dominio de clase, creó fuerzas productivas más abundantes y más poderosas que todas las generaciones pasadas juntas.

Pregunta

El Manifiesto afirma (p. 69-70) que en 1847 se está produciendo, bajo las relaciones de producción capitalistas, el freno del desarrollo a una escala similar de lo que ocurría con la sociedad feudal. Dice más adelante: "Desde hace algunas décadas, la historia de la industria y el comercio no es más que la historia de la rebelión de las fuerzas productivas modernas contra las actuales relaciones de producción, contra las relaciones de propiedad que condicionan la existencia de la burguesía y su dominación... "Las fuerzas productivas de que dispone no sirven ya al desarrollo de la civilización burguesa; por el contrario, resultan ya demasiado poderosas para estas relaciones, que constituyen un obstáculo para su desarrollo."

¿Estas afirmaciones son totalmente correctas?

Respuesta

No, no son totalmente correctas. En estos momentos y durante la segunda mitad del Siglo XIX (Segunda revolución industrial) el retraso impuesto por las relaciones burguesas al desarrollo de las fuerzas productivas era sólo relativo. Indudablemente, si se hubiera podido organizar la economía sobre ~~estas~~ bases socialistas, el desarrollo habría sido inconmensurablemente mayor, pero esto no invalida el hecho, subestimado por el Manifiesto, de que el régimen burgués vivía aún un período de desarrollo de las fuerzas productivas, que se siguieron expandiendo a escala mundial, hasta las vísperas de la Primera Guerra Mundial. (Esta respuesta es una síntesis de lo que dice Trotski en los Noventa años del Manifiesto)

II. SOBRE EL UTOPICO

Pregunta

¿Cuáles son los dos hechos sociales de importancia histórica que imprimieron un viraje decisivo al modo de enfocar la historia, enfoque que se sintetiza en la frase "la historia de la humanidad es la historia de la lucha de clases"?

Respuesta

En 1831 estalló en Lyon la primera insurrección obrera (la gran huelga de los tejedores), y en 1838 y hasta 1842 alcanzó su apogeo el primer movimiento obrero nacional: el de los cartistas ingleses. (Pág. 49)

Pregunta (de complemento)

¿Cómo concebían el socialismo los utópicos, qué objetivo se daban y por qué?

Respuesta

Su objetivo era la emancipación de toda la humanidad (no de una clase) para instaurar el reino de la justicia y de la razón. Estaban contra el mundo burgués por injusto e irracional, pero para lograr la emancipación sólo era necesario que alguien (ellos) indicara con claridad qué significaba la verdadera razón y la verdadera justicia, cosa que no había ocurrido antes de ellos por verdadero azar. Todo ésto era así porque no actuaban como representantes de los intereses del proletariado, que estaba surgiendo como un producto histórico.

III. SOBRE FEUERBACH

Pregunta

¿Cuál es el concepto central de Feuerbach que echa por tierra el sistema de Hegel y a los restos de la escuela hegeliana? Dar la cita, en el texto, de Engels y explicarla.

Respuesta

"La naturaleza existe independientemente de toda filosofía; es la base sobre la que crecieron y se desarrollaron los hombres, que son también de suyo, productos naturales; fuera de la naturaleza y de los hombres, no existe nada, y los seres superiores que nuestra imaginación religiosa ha forjado no son más que otros tantos reflejos fantásticos de nuestro propio ser." (Pág. 19)

Pregunta (Optativa, de complemento)

¿Cuál es la contradicción entre el método y el sistema de Hegel?

Respuesta

Su método afirma que el conocimiento, la búsqueda de la verdad es un proceso, que la ciencia tiene una historia, que la ciencia avanza sin parar nunca, que todo cambia. El sistema, por el contrario, le pone un punto final al desarrollo de la filosofía (con el propio Hegel), y al desarrollo de la historia, que culmina con el Estado de Federico Guillermo de Prusia.

Aclaración: Como los exámenes quizá no sean todos al mismo tiempo, hay que garantizar que de región a región no se pasen las preguntas. Concretamente aclaremos que al que pase o reciba comentarios del examen lo echamos.